

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50. (Pago adelantado.)	MARIANO CASTANERA <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Enrique, empr., abg. contra el mal de asma, San Camilo de Lelis, San Antioco, San Félix ob. y San Jaime.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

En San Pedro la Cofradía de Nuestra Señora del Carmen celebra solemnes completas «Ave Maris-stella» y Salve á las 7 de la tarde.

En la Asunción á las 7 y 1/2 de la mañana Misa de Vigilia y por la tarde Maytinez y Salve.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 y 1/2 á 7 y 1/2 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de la Concepción en la Catedral, San Lorenzo y Compañía.

SALUDABLES AGUAS MINERALES

NANCLARES DE LA OCA (Alava) y GAVIRIA (Guipúzcoa)

Curan infaliblemente, las alcalinas, bicarbonatadas, sódico-cálcicas-nitrogenadas de Nanclares, el estómago, hígado, aparatos biliar y urinario, mal de piedra, vejiga, albuminuria, polisarcia, reumatismo, gota, diabetes, etcétera. Venta cotinua de cajas de botellas ó grupo de cinco garrafones, á precio fijo, en cualquier estación férrea: Madrid, garrafón, 6 pesetas.—Primer balneario del mundo, abierto 15 de Junio á 30 Septiembre, dirigido Dr. Moreno Zancudo; tiene estación, telégrafo, etc. Curan prodigiosamente, las sulfurosas de Gaviria, herpes, escrófulas, erupciones, reumas, garganta, etc., y las ferruginosas de Gaviria, anemia, clorosis, linfatismo, genitourinarias, etc. Venta continua de cajas de botellas; precio fijo; estaciones férreas. Balneario modelo dirige Dr. Duilla Alegre; 15 de Junio á 25 Septiembre. Estación Beasain y una hora coche balneario Gaviria; médicos y farmacéuticos tienen tarifa á cada estación férrea. Pedidos, gerente Sociedad balnearia, P. F. Izquierdo. Madrid, plaza Villa, 4, laboratorio. En las estaciones de provincia cuestan las aguas 27 pesetas.



Castanera

Sección de Noticias.

Esta mañana á las nueve ha tenido lugar en Santa Ana la continuación de los exámenes con el de las alumnas externas que asisten á tan acreditado Colegio.

El acto ha sido presidido por el Canónigo penitenciario D. Juan Trilla, acompañado de los Directores espirituales del Establecimiento y varios ilustrados sacerdotes.

Las niñas han dado pruebas de sus adelantos, desarrollando admirablemente todas cuantas preguntas constituyen el programa.

El acto ha sido amenizado con varios coros cantados por las mismas alumnas y tres discursitos pronunciados con gracia encantadora.

Las labores son dignas del renombre de este Colegio.

A las señoras Profesoras reiterámosles nuestra enhorabuena, por los brillantes resultados obtenidos.

De paso para Panticosa, debe llegar mañana á esta capital, el excellentísimo señor Capitán General del distrito, Sr. Moreno del Villar.

Nuestro venerable Prelado saldrá mañana para Panticosa, en cuyo establecimiento balneario se propone pasar una corta temporada.

Auxiliado de sus comprofesores del Hospital provincial los Sres. Castro, Marcellán, Sanz y del personal correspondiente de practicantes y enfermeros, nuestro amigo el reputado médico D. Luciano Gardeta practicó ayer la arriesgadísima y difícil operación de la *decolación* del muslo á uno de los heridos acogidos en aquel benéfico establecimiento.

Deseamos de todas veras un buen resultado que es de esperar por la resistencia del enfermo y las pocas pérdidas sufridas en tan grave operación, llevada á cabo con gran rapidez y acierto.

Sea enhorabuena.

Han aparecido derribados 12 postes de la línea telegráfica de Orense á Trives.

Doscientos metros de hilo han desaparecido á la vez, sin que hasta ahora se haya logrado dar con los autores del atentado.

Trátase de aumentar á 20.000 hombres el contingente de la guardia civil, reforma que se llevará á efecto paulatinamente, acuartelando 500 cada año.



Desde mañana empezará la casa Moneda á acuñar treinta mil duros diarios.

El gobierno se muestra completamente tranquilo respecto á la cuestión de los billetes de Banco y convencido de que ningún conflicto ocurrirá.

La sucursal del Banco de España establecida en Barcelona ha ofrecido á la central dos millones en plata, manifestando que no le hacían falta, y para probar que no se rechazan los billetes ni se devuelven para el cambio.

Según el balance hecho ayer, el Banco tiene en circulación casi la emisión total de billetes, que asciende á setecientos cincuenta millones.

Durante el mes de Mayo último, se han inscrito en los Registros civiles de las capitales de provincia de la Península é islas adyacentes 2.009 matrimonios canónicos y 10 civiles.

No se ha registrado en dicho periodo ninguna ejecutoria de nulidad ni de divorcio, y se han trascrito 46 partidas sacramentales de matrimonios celebrados antes de 1.º de Mayo de 1890.

Dice un periódico:

«La epidemia conocida con el nombre de *dengue* ó *influenza*, que tantos estragos causó en Madrid no hace mucho tiempo, ha tomado gran incremento en algunos pueblos de la provincia de Toledo.

En uno de ellos, creemos que es Orgaz, han pasado de 100 los atacados en un día. llegando á 39 las defunciones.

Ayer salió un delegado del Gobierno para dicho punto con objeto de tomar las medidas necesarias para combatir el mal.»

En Río Janeiro acaba de inventar un tal Barboza de Souza un aparato de trasmisión submarina de las cartas, que está llamado á producir inmensos beneficios á la humanidad no solo por lo que habrá de abreviar las operaciones mercantiles, sino por lo que ha de contribuir á estrechar las relaciones de unos pueblos con otros.

El sistema redúcese á efectuar la trasmisión de la correspondencia por medio de tubos neumáticos á semejanza de lo que presintieron Robida en su «Siglo XX» y Bellarmy en su «Año 2.000».

Colocada una carta ó un pliego cualquiera en el tubo conductor, solo tardará un día para llegar á Europa desde la capital del Brasil, empleando una velocidad de 6 kilómetros por minuto, ó sea 60 leguas por hora.

En una experiencia verificada hace dos meses en un inmenso lago, uno de los invitados escribió una carta que colocó en el tubo conductor dentro de un estuche de metal. Puesta en movimiento la máquina, recibiose la carta en el extremo opuesto con la rapidez de una bala de fusil.

En la prensa valenciana hallamos las siguientes curiosas líneas:

«Ya hace algunos días que los periódicos no nos daban cuenta en extensos telegramas del paradero del misterioso personaje, cuyo nombre de Jack el Destripador es durante algunos años el terror de las mujeres y la pesadilla de la policía de algunos países y especialmente de la inglesa, que nunca ha podido dar con tan terrorífico desconocido.

Este silencio de la prensa hizo creer á algunos que Jack, satisfecho de sus hazañas en Inglaterra, se había dirigido á otro punto con objeto de proseguir sus repugnantes crímenes que él mismo anuncia á las autoridades como una burla sangrienta.

Ha corrido el rumor por los cafés y algunos centros oficiales de que Jack el Destripador había llegado á nuestra ciudad dispuesto á hacer de las suyas. Aunque la mayoría ha tomado á risa semejante noticia con tal firmeza lo aseguraban algunos diciendo que el Gobernador había recibido una carta del Destripador y que acto seguido había dado instrucciones reservadas á los inspectores de Vigilancia, que cumpliendo con nuestra misión nos hemos dirigido al Gobierno civil y hemos averiguado lo que había de cierto, y que es lo siguiente:

Esta mañana por el correo interior ha recibido el Sr. Ojeste una carta, cuyo contenido es el siguiente:

«Excmo. Sr.: He llegado á esta población con objeto de proseguir mis hazañas. Lo participo á V. E. siguiendo mi costumbre de avisar á las autoridades antes de hacer una víctima más.

La policía española, lo mismo que la inglesa, será impotente para impedir mis designios.

Jack el Destripador.»

El gobernador civil ha tomado como una broma, aunque de mal gusto, dicha carta, escrita en papel enlutado, y solo como broma ha contado lo ocurrido, sin que en manera alguna tomara medidas que solo habían de divertir al gracioso.

Porque creemos que no se trata sino de una broma, y como tal la referimos».

En un periódico de Salamanca hallamos la siguiente curiosa noticia:

«Varias personas han notado que algunos caballeros, vecinos de Salamanca y que disfrutan regular posición social, salen todas las noches en dirección al cementerio, deteniéndose después en una tierra próxima al Calvario, donde con afán y sigilo se dedican á practicar excavaciones durante algunas horas, con la esperanza de hallar un tesoro que suponen oculto en aquel sitio.

»Luego, cuando tan ruda tarea les pone jadeantes de fatiga, los improvisados obreros agrícolas procuran disimular las huellas de su obra y se retiran á descansar hasta la noche siguiente, en que reanudan sus trabajos.»

El piano es un instrumento que según la frase de Ernesto Reyer, célebre compositor francés es al divino arte lo que la charla del loro es á

la perla humana, resulta que es anti-higiénico, con arreglo á las conclusiones del Dr. Harrizon de Filadelfia, en especial tratándose del sexo débil.

Según el citado médico, un largo y diario estudio del instrumento en cuestión predispone fatalmente á la anemia y á la clorosis; causa perturbaciones lentas, pero inevitables en los órganos respiratorios, y puede fácilmente debilitar el vigor cerebral. El tener que fijar la atención, á veces horas enteras, cual hacen todas aquellas personas que aspiran á tener una ejecución rápida, brillante y segura, en ejercicios mecánicos, monótonos y fatigosos, trae por resultado un embotamiento de imaginación. Esta queda absorbida por un trabajo puramente manual, al que es preciso dedicar una atención extremada, que redundará en perjuicio de las funciones intelectuales, por la atención que exige.

La mazorca que queda como residuo después de desgranado el maíz, que no había tenido por lo general hasta ahora otra aplicación que como combustible, puede utilizarse, según Fried de Worns, como materia prima para fabricación de alcohol, lo cual consideramos nosotros de sumo interés para todo país en donde el maíz se cultiva en regular escala.

Las expresadas mazorcas contienen almidón, glucosa, albúmina vegetal, etc., ó lo que es lo mismo las necesarias condiciones para la obtención del alcohol, de ese hasta ahora, tan poco estimado residuo: la vinaza que resulta constituye un excelente forraje ó alimento.

Para obtener el alcohol de las mazorcas de maíz, no hay más que someterlas á una cocción de una hora ú hora y media de vapor y á una presión de dos y media á tres atmósferas, consiguiendo por este procedimiento que se desagreguen todos los tejidos de dichas mazorcas, abriéndose, por consiguiente, las células que contienen la fécula y que ésta quede libre; verificado lo cual no hay más que llevar la sacarificación y la destilación en la forma ordinaria.

El inventor asegura que el rendimiento en alcohol será igual al de las patatas de mejor calidad, y que el valor de las vinazas, como forraje, superará al de las que proceden de dichos tubérculos.

Extracción de dientes por la electricidad.—En el instituto electromédico de Londres se han realizado varios ensayos de extracción de dientes por la electricidad valiéndose de un nuevo aparato.

Este consiste en una pequeña bobina Rhumkorff de hilo finísimo, con un interruptor que puede dar hasta 452 vibraciones por segundo.

El paciente se coloca en el terrible sillón y coje con la mano izquierda el electróforo negativo y el positivo con la derecha. En este momento el operador hace pasar una corriente que va aumentando de intensidad hasta llegar al límite de la tolerancia del paciente, que no suele ser mucha. Mantiénese en este límite la corriente y se une el extractor al electróforo positivo: basta entonces colocarle sobre el diente para que bajo la acción de las vibraciones sea expulsado de la boca. La extracción se efectúa con gran rapidez y el paciente—á juzgar por lo que dicen los

experimentadores—no siente otra cosa que una ligera picazón en las manos y antebrazos causado por el paso de la corriente.

Según anuncia Noherlesoom, anteayer abordó en Europa una gran tempestad, notable por su extensión é intensidad.

Se extenderá á nuestra Península, produciendo lluvias tempestuosas y tormentas generales con vientos duros entre Noroeste y Suroeste. Seguirá un descenso de temperatura que se prolongará hasta el final del presente mes.

La naftalina en los gallineros.—Según Tolmani, la naftalina es el remedio que con mayor seguridad preserva las aves de los insectos que las atacan; dicha sustancia es no solo eficaz contra los parásitos, sino completamente inofensiva para el animal á que se aplica.

Están casi listos en la cárcel de Sing-Sing, en Nueva York, los preparativos para ejecutar eléctricamente en la próxima semana, cuatro reos de asesinato.

Las invitaciones á las personas que podrán presenciar el terrible acto, están ya repartidas, y si las tentativas que se están practicando para lograr el indulto no tienen, como se cree, éxito ninguno, pronto sabrá el mundo á qué atenerse con referencia á las célebres sillas eléctricas, cuyos inventores pretenden matar á un criminal en tres segundos, sin esfuerzo ni dolor de ninguna clase.

Dicen de Nápoles, que hay nueva erupción en el Vesubio, que las lavas están bloqueando ya el valle del «Atrio del Cavallo», amenazando tomar la dirección del observatorio y ferrocarril funicular.

Dos caballeros brasileños, los Sres. Silvela Jardín y Joaquín Carreiro, subieron anteayer hasta el borde del cráter principal; mareados por el humo perdieron ambos el equilibrio, cayendo en el cráter.

El Sr. Jardín se fué al fondo y pereció. Su compañero pudo, después de grandes esfuerzos, ser salvado por el guía que les acompañaba, recibiendo ambos algunas quemaduras y rasguños.

Hace pocos días se ha celebrado en Londres el 76 aniversario de la batalla de Waterloo.

Únicamente existen cuatro oficiales del ejército de los aliados que tomaron parte en la famosa lucha.

Estos son: el general Jorge Whichcote, nacido en 1794, que servía en Waterloo en un regimiento de caballería ligera; el teniente coronel Guillermo Hewett, nacido en 1795 y capitán en 1815 del tercer batallón

del 34 de línea inglés; el alférez Fernando Scharahorst y el teniente Eduardo Trittan, entrambos de la legión alemana.

Se ha celebrado un gran banquete, al que han asistido los cuatro individuos mencionados.

Muchos comensales brindaron por ellos, colmándoles de elogios y tributándoles las más entusiastas demostraciones de afecto y simpatía.

En los Estados Unidos se invierten en el ramo de lechería 2,000.500,000 duros por año. Esta enorme cantidad es casi el doble de la que se emplea en los negocios de Bancos y en las industrias comerciales, y se calcula que para sostener el movimiento y abastecer el mercado de leche y sus productos se necesita 15.000,000 de vacas.

Para mantener estas vacas se cultivan acres de tierra 60.000,000 ó sean 24.000,000 de hectáreas; las máquinas é instrumentos de agricultura y lechería en uso valen 2 000 000. Los hombres empleados en el ramo llegan á 750,000 y los caballos pasan de 1.000,000.

Las vacas y los caballos consumen anualmente 30.000,000 de toneladas de heno, cerca de 90.000,000 de fanegas de maíz, y la misma cantidad de avena, de afrecho 2.000.000 y 30.000.000 de fanegas de maíz sin citar los desperdicios de las cervecerías, los tallos y otros alimentos.

Cuesta 450.000.000 mantener las vacas y los caballos. El salario por término medio que se paga á los trabajadores es de 20 duros al mes, y asciende en total á 380.000 000. Una vaca rinde, por término medio, 450 galones de leche al año, lo que hace un producto total de 6.750.000.000 de galones. Su valor se calcula en 15 centavos galón, y reciben los productores 10.000.000.

El 50 por 100 de la leche se transforma en queso y mantequilla. Hay la misma cantidad de alimento en ocho y medio cuartillos de leche que en una libra de carne de vaca. Un novillo gordo de tres años suministra un 50 por ciento de carne sin hueso; pero se necesitan 24.000.000 de novillos, pesando 1,502 libras cada uno, para la misma cantidad de alimento que produce la leche anualmente en los Estados Unidos.

Durante el verano y en los lugares húmedos abundan los mosquitos ó cínifes, que tan dolorosas picaduras producen á hombres y animales, no solo por las heridas que causan con su aguzada trompa, sino por segregarse al mismo tiempo un líquido venenoso, que origina hinchazones de consideración cuando en una misma parte del cuerpo se acumulan varias picaduras.

Los emparrados inmediatos á los dormitorios, y la humedad propia de los jardines próximos, motivan la abundancia de tales insectos en las habitaciones, de donde pueden estirpase con toda seguridad, empleando el sencillo procedimiento de cerrar la estancia hasta dejarla á oscuras, y colocar en ella un farol cerrado, con los cristales cubiertos de una disolución de miel en vino ó agua de rosas, donde al cabo de una hora todos los mosquitos que pueda haber en el dormitorio quedarán adheridos en los cristales sin poder escapar.

Asimismo da buenos resultados el pulverizar la esencia de eucaliptos en los dormitorios, lo cual es además antiséptico.

También se ha recomendado y resulta el poner sobre las almohadas unas gotas de solución de ácido fénico al 10 por 100, y además mojar las mejillas y la punta de la nariz en esta solución.

Los mosquitos huyen y no pican.

Sabido es que las ulceraciones atónicas de la córnea se curan muy bien por medio de las soluciones de pioctanina, la cual es un producto de descomposición de la anilina. Pero siendo imposible fabricar dicha substancia fuera de Alemania, el Dr. Galezowsky ha hecho preparar otro producto de descomposición de la anilina que tiene casi todas las propiedades físicas y químicas de la pioctanina.

Esta nueva substancia la ha denominado el autor *benzofenoneido*, y la ha recomendado, como muy ventajosa, en las úlceras asténicas de la córnea, en las queratitis supurativas ulcerosas, en las queratitis flictenulares crónicas sin bascularización, en las queratitis ulcerosas del glaucoma, úlceras traumáticas, etc., etc.

La fórmula es la siguiente:

Agua.	10	gramos.
Benzofenoneido.	10	centigs.

La solución se deposita abundantemente sobre la córnea con un pincel grueso, repitiéndose los lavados cada dos horas.

Conviene vulgarizar el descubrimiento que recientemente ha hecho en Ginebra un químico y médico, el Dr. Redard, para poder congelar en breves minutos el agua ú otra bebida cualquiera. Empleábase hasta aquí para producir una anestesia local y operar quirúrgicamente sobre una parte cualquiera del cuerpo la acción del cloruro de metilo, que evaporándose rápidamente al caer sobre ella, produce un rápido y enorme enfriamiento que insensibiliza el miembro enfermo, pero esta substancia y el aparato necesario resultan caros, y para sustituirlo ha ideado el referido profesor un medio más sencillo y económico. En un tubo que se cierra y afila en punta á la lámpara, coloca 10 gramos de cloruro de etilo. Para usarlo, no hay más que romper dicha punta y dirigir el chorro de gas sobre la parte en que se desea operar, cerrando después la punta abierta con un poco de cera. Ahora bien: el enfriamiento producido por la evaporación de esa substancia es tan grande, que puede emplearse para congelar el agua azucarada ó el café en un momento dado: por ejemplo, en el vagón, cuando se viaja; en el campo, cuando se está de excursión, ó en casa si es preciso improvisar un helado. Aunque no resulta su empleo todo lo barato que fuera de desear, sin embargo, será provechoso y útil en determinadas ocasiones.

Medio de impedir el orín.—Para impedir que los instrumentos se to-

Camisas; paños; cuecos; calzón; medias; guantes; zapatos; Se admiten toda clase de prendas y alhajas a cuenta de géneros dirigirse a SABADO

men, bastará sumergirlos en una solución de carbonato de potasa durante algunos minutos, y no se tomarán durante varios años, aun cuando estén expuestos en una atmósfera húmeda.

Sección de Primera Enseñanza.

Se ha concedido 30 días de licencia para atender al restablecimiento de su salud al Maestro de Berbegal D. León del Cacho.

ESCUELAS VACANTES

Provincia de Valencia.—Concurso de ascenso: elementales de niños de Fuenterrobles y Luchente, 825; Llaurí, 625, y ayudantías de Enguera y Mogente, con 550 pesetas anuales de dotación. Elementales de niñas de Cofrentes y Agullent, 825; Cerdá, 625.

Concurso de traslado: elementales de niños de Alcublas y niñas de Puebla de San Miguel, 825.

Provincia de Murcia.—Concurso de ascenso: elementales de niños de Mazarrón, 1.100; Alquelies (Murcia), 825; elementales de niñas: Mazarrón 1.100, y Campo Nubla (Cartagena), 625.

Provincia de Alicante.—Concurso de ascenso: elementales de niños de Jijona, 1.100; Granja de Rocamora, 825; Poloyo, 825; San Fulgencio, 625; Algueña (Pinoso), 625; y elemental de niñas de Otcheta, 625. Concurso único: elemental de niños y niñas de San Felipe Neri (Crevillente) y la de niños de Balones, con 500 pesetas cada una.

Provincia de Castellón.—Concurso de ascenso: elementales de niños de Montanejos y Villamalur, 625; elementales de niñas de Borriol, 1.100; y ayudantía de Castellón, 825. Concurso único: incompletas de niñas de la Llosa y Canales, 375 y 275 respectivamente; de ambos sexos de Artesa, 500.

Provincia de Albacete.—Concurso de ascenso: superior de niños de Alcaraz, 1.350; y elemental de niños de Elche de la Sierra, 1.100. Concurso único: las de ambos sexos de Santa Marta (La Roda), 500; Penarrubia (Elche de la Sierra), 375; y el Horcajo (Alcaraz), 300.

Correspondencia.

Madrid 13 de Julio de 1891.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Es del todo incomprensible la conducta que viene observando el comercio de Madrid.

Este, de acuerdo con el gobierno y como quien no hace la cosa, buscó

Los corsés más elegantes y más baratos
El calzado, de mejor forma y más surtido

Francisco Sábado, Oso bajo 23, HUESCA.

SÁBADO.
SÁBADO.
SÁBADO.

en varias ocasiones grandes conflictos á los gobiernos que opinasen en manera muy distinta de los pasados precedentes.

Hace ya más de seis días que anticipé á mis lectores que el «Círculo de la Unión Mercantil», tomó el acuerdo de redactar unos carteles para repartirlos en los comercios de Madrid, negándose á admitir ningún billete del Banco.

A pesar de todas estas bravatas y de tener mucha seguridad en la idea y el compañerismo, hoy lunes, en todo Madrid solo se han visto cuatro carteles. Bien es verdad que en los otros establecimientos, con ó sin cartel se están dedicando á descontar el papel del Banco, pues en la casi totalidad lo rechazan cuando se dan para el pago completo de una mercancía etc...

Ya tiene pues encima el Sr. Cos un nuevo conflicto, pero de más trascendencia; y si quiere, de más importancia aún que si el proyecto hubiese fracasado bien en el Congreso, bien en el Senado, pues esto hubiera sido una derrota parlamentaria y nada más, pero en la actitud que se está colocando el Comercio de Madrid, secundado por el de provincias, la derrota es segura, el desprestigio inmediato, segura la irrisión y por último, la salida de los conservadores del poder.

No hace mucho, que, todo esto, tuve el gusto de oírlo de labios del Sr. Eguilior y hasta recuerdo que me dijo también estas ó parecidas frases:

«El ministro de Hacienda hace bien en autorizar el aumento de emisión de billetes y prorrogar el privilegio al Banco, pero, ¿quién asegure al Sr. Cos Gayón que esos nuevos billetes van á ser aceptados por la plaza y á tener una circulación, tan creciente y tan extraordinaria como ahora?»

Y en efecto así va á suceder.

El comercio se negará y entonces..... ¿qué?

El Banco se llamará á engaño, querrá que el Estado declare forzosa la circulación, que dé decretos, reales órdenes etc., para que esos billetes puedan servir como moneda.

En fin esto es la mar.—M.

Sección libre.

LA SOMBRILLA

Esta prenda indispensable de la mujer tiene grandes analogías con el abanico, en su aplicación á la vida práctica y en la trascendencia de sus fines sociales. Como el destino oficial del abanico es hacer aire, el de la sombrilla es hacer sombra. Ambos adminículos son, entre otras cosas, preservativos eficaces contra el calor en general, pero la sombrilla es una verdadera pantalla, en particular, contra esos ardientes rayos solares que curten y tuestan la piel, que trueca la blancura, más ó menos legítima de los rostros femeninos, por un tinte de enrojecimiento general.

El sol llena de sonrojo la cara de la mujer, como el más procaz de los insultos; contra aquel sírveles de escudo la sombrilla; contra éstos no hay más sombrilla ni escudo que la dignidad. Pero hay mujeres de vida ruda avezadas á las faenas, á la intemperie, y en cuya epidermis apenas deja ya huellas la acción del sol; como hay también mujeres de espíritu endurecido en los azares mundanos, y en cuyo semblante tampoco asoman las señales del pudor: la insensibilidad de las primeras revela la virtud del trabajo por lo común, la de las segundas es signo de malicia y corrupción en general.

La sombrilla no es patrimonio exclusivo de la mujer de nuestros tiempos; viene proyectando sombras sobre la humanidad desde fecha muy remota.

En los antiguos pueblos de Oriente, las mujeres, á la manera de los grandes personajes, caminaban bajo amplias sombrillas llevadas por esclavos. Usáronlas también las griegas y las romanas; las mujeres latinas llamábanlas *thollium* y *umbella*. Con ambos nombres la designa Pollus en estas palabras: *Thollium reticulum quoddam, quo pro umbella mulieres utuntur.*

Las sombrillas de las damas romanas estaban montadas sobre armaduras de bambú de la India y sobre varillas de marfil con incrustaciones de oro y pedrería; eran algunas sombrillas realmente monumentales por su forma y su riqueza.

Pero tuvo por entonces la sombrilla misión aun más elevada; allá en las ciudades de la Arcadía, en las grandes fiestas en honor de Baco, la estatua del dios de las cepas era llevada en procesión bajo magníficas sombrillas, de que eran portadoras hermosas doncellas.

Tampoco pertenece la sombrilla únicamente á la mujer de nuestros países: es cosmopolita.

En China no es la sombrilla tan solo un objeto de pura utilidad, es un alto emblema de distinción; tan alto, que las que usan los grandes dignatarios tienen dos ó tres cuerpos; las que pasan de este número están exclusivamente reservadas á la majestad imperial ó á sus más inmediatos representantes.

Estas sombrillas gerárquicas pueden ser de ricas telas, pero las sombrillas comunes, las que ardan en manos del vulgo de uno y otro sexo, suelen ser de papel fuerte y engrasado, armadas en cañas de bambú. Los buenos de los chinos las pintarrajean de mil colores, y en ellas escriben multitud de sentencias y máximas de Confucio, con mil signos y alegorías religiosas intercalados en el texto. Son verdaderas sombrilla-catecismos.

También en el Japón, en la India y en casi toda el Asia, tiene la sombrilla, además de su carácter profano, un carácter sagrado y solemne; interviene en las grandes ceremonias públicas y religiosas; á ellas asisten amparados bajo espléndidos quitasoles, dioses y fetiches, brahmines y bonzos, príncipes y reyes. En la gran procesión de Jaggrenat, que logra siempre reunir más de 100.000 peregrinos, los brahmines caminan en torno del carro triunfal de Vichsnou, provistos de sombrillas de ricas telas de India, cuajadas de perlas y pedrería de Bassora y de Golconda. En la fiesta solemne de Sapan Giancho, también marchan los más bellos

elefantes del rey, cubiertos y protegidos con soberbios quitasoles, dignos de mejor empleo.

En Siam, en las islas Molucas, en Java y en Ceylán, es una bendición de Dios la privanza y altos favores de que este utensilio goza.

C. DE U.

B O L S A .



París 13, 4 por 100 exterior español, 73'34.

Madrid 13, 5'45 tarde.—Bolsín últimos cambios, Madrid.—Contado, 76'35.—Fin de mes, 76'45.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 77'45.—Amortizable, 88'90 —Cubas, 104'00.—Banco de España, 420'00.—Tabacos 00'00.—Barcelona: Interior, 74'35.—Exterior, 77'55.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.

Mes de Julio

Día 13

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA á la sombra.		DIRECCIÓN DEL viento		ESTADO DE LA atmósfera		PLUVIOMETRO en milímetros.
Ma- ñana	Tarde	Má- xima.	Mí- nima.	Ma- ñana.	Tarde	Ma- ñana	Tarde	
721,2	719,6	33,4	15,4	S. E.	Sur.	Desp.°	Desp.°	"

Telegramas.

EXTRANJERO

París 13.—En la entrada de la estación de la gare eu Nord en París ha ocurrido un choque entre los trenes expresos de Boulogne y Lille. El choque fué horrible é impetuoso. El furgón de cola después de romper los amarros saltó, dió dos vueltas en el aire cayendo sobre dos wagoes de tercera ocasionando multitud de víctimas. El siniestro se dice fué debido á cambiar mal las agujas. La estación del Norte se halla materialmente llena de personas que van á adquirir noticias acerca de la suerte que hayan podido correr sus amigos y parientes.

Las desgracias personales han ocurrido eu mucho menor número que las que se opusieron en un principio, pues han resultado tres heridos graves y doce contusos. Hasta de ahora nada se sabe del paradero de 19 viajeros.

París 13.—Telegrafían de Metz diciendo que es tanta la efervescencia que allí reina entre alemanes y franceses, con motivo de la elección de las diputaciones provinciales, que es más que segura la alteración.

Londres 13.—La crisis dinamarquesa, continúa sin resolverse. El rey ha llamado hoy á los principales políticos de su país para aconsejarse de ellos y ver la colección que da al conflicto.

INTERIOR

Madrid 13.—SENADO.—Para la aprobación del acta se ha contado por dos veces el número de senadores. Después entró en la orden del día. El Sr. Botella defendió su voto particular al dictamen de la comisión de ferrocarriles secundarios.

Madrid 13.—Hoy han aparecido en escasos establecimientos de Madrid cartelones diciendo que no admiten los billetes del Banco en ninguna transacción.

En el Banco ha habido hoy extraordinario gentío á cambiar papel por plata.

Madrid 13.—CONGRESO.—Se ha puesto á discusión el proyecto del Montepío Militar. Han tomado parte en la discusión los Sres. Moret, Laiglesia y el ministro de Hacienda.

Madrid 13.—La comisión de actas se ha reunido esta tarde para dictaminar acerca de los que quedan.

Madrid 13.—Habiendo convenido la presidencia del Congreso con los jefes de las minorías dedicar el día de hoy á la discusión del proyecto de Montepío Militar y el acta de Ciudad Rodrigo, se ha aplazado hasta mañana la interpelación del Sr. Laserna sobre asuntos de Marina, la del Sr. Castelar y la del Sr. Castellanos.

Madrid 13.—Esta noche publica «La Justicia» una violenta carta del Sr. Querizaeta contestando la que publicó ayer «El Resúmen» del Sr. Suárez de Figueroa.

Madrid 13.—El Sr. Sagasta ha estado en Palacio á despedirse de la Reina. La entrevista ha durado más de dos horas, lo cual ha sido muy comentado.

Las Cortes no se cerrarán hasta el jueves.

M.

BAÑOS Y LAVADERO DE S. JULIAN

Después de haber llevado á cabo grandes reformas en el departamento de baños ha quedado abierto al público, rigiendo los precios de años anteriores.

Especialidad en coladas. Las lejías están perfectamente graduadas para que la limpieza de la ropa sea á perfección sin sufrir ningún detrimento.

Alambres para tender gratis, como también las lejías para las que hagan colada.

NEGOCIANTES DE VINOS

para alquiler de bocoyes vacíos

DIRIGIRSE Á A. BRUGUERE

Calle Ancha, 66, 1.º, Barcelona.

TABLAS DE REDUCCION

recíproca de las pesas y medidas del actual sistema á las métrico-decimales con la relación de los respectivos precios.

Se vende á **CINCO REALES** en la imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.

OCULISTA

Pasa á la ciudad de Barbastro los días **1.º** y **15** de cada mes. el conocido médico-cirujano de Castillazuelo **D. Constancio Mediano**, para visitar á cuantos deseen consultarle sobre las enfermedades de la vista. Gratis al que no obtiene la curación ó alivio manifiesto y á los pobres.

Horas de consulta: de 11 de la mañana á 2 de la tarde, calle Mayor, número 55, principal, Barbastro, y en todo tiempo en el pueblo de su residencia **CASTILLAZUELO**.

Se arrienda una tienda en el Coso bajo núm. 43, con habitación ó sin ella.

PATATAS FINAS. Las hay de venta á 1 peseta 50 céntimos arroba y 15 céntimos kilo en la tienda de frutas de la calle nueva del Mercado número 5.

En la misma sigue la venta de los albaricoques, cerezas, peras, manzanas, y una infinidad más de toda clase de frutas.

TIENDA. Se arrienda una en la calle del Coso bajo números 9 y 11. En la misma casa informarán del precio y condiciones.

ESCRIBIENTE Para dos meses se ofrece un joven que cursa la carrera del Magisterio. En esta imprenta enterarán.

SABIDO ES YA DE TODO EL MUNDO QUE... LAS AGUAS DE CARABAÑA

Son Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas, etc., etc.

Que no irritan nunca, y que ninguna de las de su clase produce sus efectos ni da sus resultados

Propietario: *D. Ruperto J. Chávarri*

PÍDANSE COMO ÚNICAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS. NO CONFUNDIRLAS. 87—*Calle de Atocha*—87.

Depósito general:



IMPRENTA DE LA V. A É HIJOS DE CASTAÑERA

En este antiguo y acreditado Establecimiento tipográfico, montado con arreglo á las necesidades del día, se im-
prime desde el modelo más modesto, hasta el trabajo policromo.

Prospectos y esquelas de funeral y trabajos rápidos de otra índole, á precios módicos.

Cartelería de todo género en negro ó en colores, para espectáculos y fiestas.

Impresos de todo género, siempre dispuestos á remitirlos, para los Ayuntamientos y para los Juzgados municipales.

CALLE DE SANCHEO ABARCA NÚMERO 8, HUESCA,



GRAN REGALO
DE
LA ARTÍSTICA
8, CABALLERO DE GRACIA, 8, MADRID
DE LA MAGNIFICA OLEOGRAFIA
LA VIRGEN DE SEVILLA

Esta obra, perfectamente reproducida del célebre cuadro de Murillo, que se encuentra en el Museo del Louvre de París, ha llamado extraordinariamente la atención de cuantas personas la han visto.

Al objeto de darla á conocer en toda España y facilitar su adquisición, esta Casa ha decidido venderla, solo por 15 días, al precio de **CINCO pesetas** ejemplar en provincias.

Este plazo será de 10 á 25 de Julio.

Venta al por mayor y menor, D. Agustín Mañá.

CABALLERO DE GRACIA, 8, MADRID

AGUA DE PANTICOSA

Véndese como todos los años en botellas de todas las cabidas y en las mejores condicianes, en el comercio de tejidos de Clavero y Estaún sucesores de D. Vicente Susín, Coso bajo núm. 52, á 75 céntimos de peseta el litro.

SE necesitan aprendices de pintor con principios ó sin ellos; en la calle de Zarandía número 11 enterarán.

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA).

Madrid 14, 10:50 mañana

El ministro de la Guerra ha leído en el Congreso la nueva ley de reclutamiento y reemplazo del ejército.

En el Congreso siguese discutiendo el proyecto de Montepío militar, combatiéndolo el Sr. Moret y defendiéndolo el ministro de Hacienda y el Sr. La Iglesia.

En una de las estaciones de París ha ocurrido un choque de trenes causando un muerto, varios heridos y contusos. -M.